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改革开放以来，港资在吉林省域外

投资中的占比位列第一。作为吉林省

港资企业协会会长，王金狮在促成两地

对接合作方面发挥了巨大作用，帮助众

多港资企业、香港企业家在吉林落地发

展。

扎根吉林发展的这些年，有哪些收

获？怎样看待吉林省当下的发展环境？

未来还有哪些打算？记者采访了参加第

八届全球吉商大会的王金狮。

作为深耕吉林市场的香港企业家，王

金狮在内地投资创业的故事可以追溯到

30多年前。祖籍福建泉州的王金狮，20多

岁时随全家移居香港，创业起家。30多年

来，王金狮在福建、湖北、北京、吉林等地

从事过纺织、进出口贸易、房地产、生态农

业、新材料等行业，亲身经历、见证了国家

的繁荣昌盛，也参与了吉林省振兴发展的

壮丽征程。

“营商环境优越，工业基础雄厚，科技

力量扎实，人才资源丰富，产业链完备，这

些都是吉林吸引域外资本的核心竞争

力。”王金狮告诉记者，得益于吉林省良好

的产业基础、资源环境和营商环境，多年

来，吉林省港资企业协会带动了众多港资

企业在吉林省落地生根，投资领域涵盖新

能源、新材料、汽车零部件、生物科技、中

医药、健康食品、房地产以及金融服务

等。乘着东北振兴“东风”，港资企业在吉

林省的发展收获颇丰。

除了促成经济交往，王金狮也将促进

两地文化交流列入吉林省港资企业协会

的“任务清单”。他告诉记者，多年来，协

会作为协办及参加单位，邀请了众多香港

大学生来吉林参观学习，感知吉林风物、

吉林文化，为促进两地青年的文化交流做

出了很多努力。

王金狮亲身见证了吉林省在推动地

区经济高质量发展方面的坚定决心和务

实举措，他认为，地区的经济发展潜力，

与地区的资源环境、营商环境和产业结

构等要素息息相关。吉林省在以上几方

面都具有非常明显的比较优势。“我相

信，在省委、省政府的支持和领导下，在

吉林投资兴业的港资企业，一定能够实

现更好更快的发展！”

第八届全球吉商大会提供了一个面

对面的平台，让港资企业与吉林各地、各

部门加强了沟通，加深了了解，这成为双

方接续合作的新开始。王金狮告诉记者，

通过全球吉商大会这一载体，来自香港的

企业家亲身感受到吉林省委省政府尊商、

重商、亲商的深情厚谊，感知了吉林振兴

发展的火热氛围，为双方进一步交流合作

埋下了伏笔。接下来，吉林省港资企业协

会也将进一步发挥“穿针引线”作用，争取

促成更多项目落地吉林。

共 享 吉 林 振 兴 机 遇
——访吉林省港资企业协会会长王金狮

本报记者 陶连飞

仲夏时节，万物方盛。

乡情之约，群贤毕至。

7月 20日，以“凝聚吉商奋

进力量 谱写吉林振兴华章”为

主题的第八届全球吉商大会在

长春开幕。怀着对故土的眷恋，

带着对家乡建设的使命担当，广

大吉商共聚一堂，共叙乡情，共

谋合作，共促振兴。

自2016年首次举办以来，全

球吉商大会影响力日益提升，已

成为弘扬吉商精神、凝聚吉商力

量，推进吉林招商引资、聚势引

才的重要平台。在共谋发展中，

资金、技术、人才等要素广泛汇

聚，吉商总数攀升到300万人、吉

商组织发展到105家，吉商累计

投资家乡近5000亿元，近3年落

地资金达千亿……

“这里的发展环境持续优

化”“吉林的发展变化令人倍感

振奋”“这里充满机遇，是投资

的热土”……企业家代表对吉

林的发展、对吉林的未来充满

了信心。

巴斯夫副总裁邹佳说：“作

为参与吉林发展二十多年的企

业，我们对这里的信心从未动

摇。”

这家企业积极拓展汽车、农

业、化工等领域合作，今年，巴斯

夫涂料长春有限公司正式成立，

新公司将作为东北地区的区域

总部，进一步拓展与当地汽车客

户的战略合作。

神州数码控股有限公司首

席运营官郭郑俐说：“与吉林的

合作，是天时、地利、人和！我们

要通过大数据软件产品，推动

‘数字吉林’建设向更高水平跃

升。”

四年来，这家企业持续深耕

吉林，还将大数据业务板块的因

特睿公司总部从北京海淀迁入

到长春。他们的目标是持续加

大在吉林省的产业投资布局，在

5年内再造一个神州数码。

开幕式上，随着“吉商荣耀”

成果片播放完毕，备受瞩目的

“吉商荣耀”表彰颁奖正式揭晓，

一批有突出贡献的企业家、企

业、商会组织成为现场耀眼的明

星。一个个熟悉的名字被叫响，

掌声阵阵。

“吉商不管走到哪里，不改

的是乡音乡情。近年来，广东省

吉林商会聚焦家乡优质资源和

优势产业，积极谋划产业项目落

地。我们去年在农安县投资了

吉粤产业园，现在正在建设中。

此次我们还带来了一些项目，要

借力大会深入合作，不断对接，

形成更多合作机遇。”广东省吉

林商会会长张文田表示。

海南省吉林商会监事长李

晓光说：“吉林省现在发展态势

蓬勃，营商环境好，招商引资的

政策也好。我们要把吉林的优

势宣传出去，让越来越多的民营

企业家来吉林投资！”

越来越多的吉商将目光投

向家乡，越来越多的优质项目落户吉林。

第八届全球吉商大会、第二届吉林省校友人才促进吉林振兴发

展大会共签约合同及协议项目98个，引资总额1589.38亿元，其中合

同项目79个，引资总额830.48亿元；协议项目18个，引资总额758.9

亿元；科技人才合作项目1个。签约项目涵盖汽车及零部件、农产品

加工、文化旅游、新材料、新能源、医药健康、装备制造等领域。

看好吉林、投资吉林、深耕吉林，是“吉林引力”最直接的体现。

近年来，我省始终牢记习近平总书记殷切嘱托，坚持以思想之

“放”引领吉林全面振兴风气之“先”。深入实施“一主六双”高质量发

展战略，以“六新产业”发展和“四新设施”建设为主攻方向，坚定不移

打造现代化产业体系，努力在中国式现代化进程中推动吉林全面振

兴取得新突破。

近年来，我省深入实施“吉人回乡”“长白山英才计划”“高校毕业

生留吉”等一系列工程，海纳百川引人才、多措并举育人才、苦口婆心

留人才、不拘一格用人才，让“万马奔腾聚吉林”。

近年来，我省始终把优化营商环境作为“头号工程”，连续九年在

春节后上班第一天召开营商环境建设大会，开展“服务企业月”“服务

企业周”“万人助万企”“企业家日”等一系列助企惠企活动。目前吉

林的营商环境已经稳居全国第一方阵。

当前，吉林全面振兴其时已至、其势已成。

“刚刚发布的《中共中央 国务院关于促进民营经济发展壮大的

意见》，对促进民营经济发展壮大作出了新的重大部署，充分体现了

党中央对民营经济的高度重视和对民营经济人士的深切关怀。我们

更是真真切切地感受到家乡正以前所未有的气势，实现全面振兴的

新突破；真真切切感受到家乡对吉商的高度重视和支持。吉商联合

会将从这次大会起，在全球吉商中持续开展‘千团万企回家乡’活动，

在全球吉商中迅速建起招商引资的热潮。”吉商联合会主席、深圳海

王集团股份有限公司董事长张思民说出了所有吉商的心声。

家乡是每一位吉商出发的地方，家乡的发展也是吉商的心之所

系、情之所属。

“我们始终把为家乡招商引资作为工作主线，力争把更多资源引

入吉林、更多项目落位吉林。”北京吉林企业商会常务副会长王启民

说。

开幕式结束后，刘旭馗将马不停蹄地奔赴临江、蛟河深入对接

项目。作为重庆市吉林商会会长的他，每一届的吉商大会都没有

缺席，推介吉林、投资吉林，不遗余力。“吉林省对民营企业的高度

重视和关心，极大鼓舞了吉商参与家乡发展建设的信心。此次我

们重点关注文旅项目，争取把更好的资源、更多的资本带回吉林。”

刘旭馗说。

海阔凭鱼跃，天高任鸟飞。今年上半年，全省招商引资到位资

金同比增长36.8%，各地到位资金同比增长均达30%以上。开放的

吉林正张开双臂，欢迎吉商聚势回归，在振兴发展的火热实践中大

展宏图。

期待着，更多合作共赢的精彩故事，我们共同书写。
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白山松水吉商云集，凝心聚力共续华
章。在习近平总书记第三次视察吉林三
周年之际，第八届全球吉商大会召开。这
是我省深入贯彻落实习近平总书记“支持
民营企业发展、优化营商环境”重要指示
精神的实际举措，是落实《中共中央 国务
院关于促进民营经济发展壮大的意见》具
体行动，是弘扬吉商精神、汇聚吉商资源、
凝聚吉商力量的一次盛会，对加快推进新
时代吉林全面振兴，谱写中国式现代化吉
林篇章，具有重要意义。

自2016年首届吉商大会以来，广大吉
商与家乡携手同心、并肩前行、一路拼
搏。7年来，越来越多的吉商跨出省门、走
出国门，不断演绎着重德重义、敢闯敢为、
善融善创、思源思报的吉商传奇；7 年来，
海内外吉商组织已经发展到 105 家，全球
吉商总数突破 300 万，回乡投资近 5000 亿

元；7年来，天下吉商心怀故土、反哺家乡，
积极参与扶危济困、战“疫”战贫等社会公
益事业，累计投入资金、捐款捐物超过 60
亿元；7年来，返乡的吉商不断扩大投资领
域，一大批有着突出贡献的吉商企业家、
吉商企业和吉商组织在各届吉商大会上
获得“吉商荣耀”表彰。今天的全球吉商
大会，品牌影响力、号召力更加强劲，已经
成为我省招商引资、聚势引才、开放包容
的重要平台。

正是吉林好风景,繁花似锦待君归。
近年来，我们始终牢记习近平总书记殷
切嘱托，坚持以思想之“放”引领吉林全
面振兴风气之“先”，着力营造开放包容
的氛围；深入推进实施“一主六双”高质
量发展战略，大力发展“六新产业”、加快
建设“四新设施”，着力打造现代化产业
体系；坚定不移抓招商上项目，着力重构

吉林重大生产力版图；始终把优化营商
环境作为“头号工程”，营商环境稳居全
国第一方阵；紧紧围绕建设全国重要人
才中心和创新高地，先后出台一系列创
新性政策措施，深入实施“吉人回乡”“长
白山英才计划”“高校毕业生留吉”等工
程，着力形成“万马奔腾聚吉林”生动局
面。今天的吉林，振兴步伐越来越坚定，
发展动能越来越强劲，生活环境越来越
优越，已经成为创业兴业福地、创新创造
高地、宜业宜居乐土。

振兴的热土涌动发展的勃勃生机，家
乡的呼唤汇聚磅礴力量。吉商是“吉人”
的精英，是新时代吉林全面振兴取得新突
破的重要力量。走在高质量发展的新征
程上，吉林为心系家乡变化、情牵故土振
兴的吉商提供了广阔舞台，吉商正逢新

“吉”遇，吉林振兴正当时。当前，全省正

在倾力打造确定性最高的政务环境、开放
性最强的市场环境、包容性最广的人文环
境，为广大企业家、投资者、创业者在吉发
展营造更好环境和创新生态。我们真诚
希望广大吉商继续秉持富而思进、富而思
源、富而思报的优良传统，在外闯出一片
天，在家顶起一片天，投资兴业、造福桑
梓，让吉商精神薪火相传，让吉商魅力精
彩绽放，让吉商事业再创辉煌。要充分发
挥联系优势、渠道优势、人脉优势，做好以
商招商的文章，帮助家乡引入更多高端人
才、高端项目、高端产业，让人人争回吉
林、争当吉商。

积细流以成江海，累抔土而成泰山。
我们坚信，只要千千万万的吉人吉商同德
一心、行而不辍，就一定能够凝聚起万壑
归流的磅礴伟力，为全面建设社会主义现
代化新吉林注入新的更大动能。

汇聚吉商力量 携手书写新时代全面振兴精彩华章
本报评论员

“四年前我第一次来到吉林，当时，我

对这片黑土地了解甚少；如今，我每月都要

往返吉林，企业在这里所享受到的发展环

境，让我倍感惊喜！”在第八届全球吉商大

会现场，神州控股首席运营官郭郑俐接受

采访时语气坚定。

四年前的吉商大会上，神州数码携全

球500强科技企业代表、产业上下游合作伙

伴等近千名嘉宾走进吉林、齐聚一堂，共同

探讨数字化时代行业发展机遇与挑战，共

绘“大数据+云”的未来蓝图。他们在省委

省政府的号召下，在全省开展产业投资布

局，大力发展数字产业，全面对接“数字吉

林”建设，开启了深耕吉林的新征程。

“四年来，我们持续深耕吉林，全力发

展。在吉林的团队规模从十几人发展到现在

已超过800人，业务覆盖大数据软件、跨境数

字贸易、直播电商、数智供应链以及金融科技

等领域。”郭郑俐介绍，为进一步加深数字产

业合作，神州控股持续加大研发投入，发挥领

军企业引领作用，引进数字产业生态，在资本、

人才、技术和产业等多领域持续加大在我省资

源投入，在我省孵化培育直播电商、音视频会

议、数字贸易等项目。

就在上个月，神州控股在吉林投资的

因特睿公司改名为“神旗数码”，并将与吉

林祥云公司合作，通过资本重组和战略联

盟，与我省联合打造“神旗”国产软件品牌，

引进高端技术团队，招引行业人才回到吉

林就业，吸引更多的本地优秀毕业生留在

吉林，持续扩大本地研发人才队伍。

作为一家以大数据、人工智能等技术

为核心的高科技企业，神州控股在实现自

身发展的同时，依托技术和资源优势，为吉

林高水平对外开放作出积极贡献。

神州控股科捷进出口公司入驻长春，

去年取得进出口额超过50亿元的亮眼成

绩，外贸额位列全省第四。

“同时，我们在吉林省搭建跨境数字贸

易综合服务平台，为吉林省企业提供数字

展示、数字营销、数字磋商、数字结算、智能

通关及数智供应链等一体化数字化服务支

持。”郭郑俐介绍，目前，这项服务已经引入

200多家企业入驻，成为吉林省对外开放的

重要平台。

近日，《中共中央 国务院关于促进民

营经济发展壮大的意见》发布，在郭郑俐看

来，民营企业将迎来前所未有的发展机遇，

“无论是促进民营经济发展壮大的意见的

发布，还是我在本届吉商大会上的收获，都

让我对未来充满信心。”

“本届吉商大会，我感受到了一个生

机勃勃的吉林。神州控股作为数字吉林

的重要参与者，将持续加大研发投入，研

发迭代神旗品牌国产大数据软件产品和

行业应用软件，并通过神州数码在IT领域

最广泛的营销网络，将产品对接国内国际

市场。”她说，神州控股也正在谋划布局与

长春新区合作搭建城市数智供应链服务

平台，以数实融合为抓手，以供应链整合

推动产业链聚合，助力城市主导产业高质

量绿色发展。

“几年来，吉林这片投资的沃土让企业

得以飞速成长，今天，我们觉得我们的投资

眼光是非常正确的！我们目标是在五年内

再造一个神州数码，即神旗数码，员工规模

超过3万人，并将神旗数码打造为全国最具

影响力的大数据科技公司。”对未来，她信

心满满。

认识吉林 了解吉林 深耕吉林
——访神州控股首席运营官郭郑俐

本报记者 张雅静

7月20日，第八届全球
吉商大会在长春开幕。图
为开幕式现场。

本报记者 丁研 邹乃硕 摄


